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近日接连有多位华裔在人文、工程
和科技等领域频频获奖。除了工作经验
丰富的老一辈华人，还有越来越多的华
裔青少年在大赛中崭露头角。

据外媒报道，近日澳洲总督府宣布
了一批授勋名单，有多位华人荣登澳洲
综合类勋章榜单。他们当中，既有曾为
澳、中以及其他国家政要担任翻译的秦
潞山，也有在高等教育领域大施拳脚、
致力多元文化发展的何柯水凤，有 20
年来积极服务社群热心公益的周仲民，
还有给社区带去温暖和正能量的药剂师
黄贵兰等人。另据外媒 13 日报道，悉
尼华裔设计师陈冲设计建造的木制住宅
公寓获得了“澳最佳室内设计奖”的最

高荣誉。陈冲牢牢把握现今客户对住宅
不求大、但求精以及内饰要体现主人品
位的需求进行设计，该奖项评审员多尔
蒂等对此大加赞誉。

接下来把视线转移到北美。据外媒
报道，美国总统白宫学者委员会公布
2016-2017年度“白宫学者”30位入围
名单，包括两名华裔，分别为犹他州塔
芙茨大学法律与外交学研究生余安，加
利福尼亚州旧金山销售力公司高级主任
蔡裕国。余安注重从性别角度研究国际
安全和人类安全。她曾为美国空军服务
9年，目前仍是空军特种作战学校预备
役军人和课程主任，向数百名军人及政
府员工教授跨文化与跨性别课程。蔡

裕国在美中两国都有丰富工作经验。
他曾在“戴尔中国”任产品管理及营
销主任，目前任美国网络服务公司销
售力网国际战略及运营高级主任。另
据外媒报道，2016 年美国少年科学院
出现了一对华裔兄弟，哥哥刘域翔在
2015 年英特尔国际科学工程博览会赢
得第三名，当选为美国少年科学院终
身院士。弟弟刘江南今年在洛杉矶科
学工程展赢得高中组最佳项目奖，也
当选美国少年科学院终身院士。同为
高中生的加拿大华裔郭琳达凭借专门
为盲人提供服务的迷你机器人获得了
加拿大全国科学博览会的科技发明大
奖。

他们来自不同的领域，他们是影
响 时 代 的 力 量 ， 他 们 是 华 人 中 的 楷
模，他们也是每个华人的骄傲，在他
们的身上，体现出了华人的责任与担
当。越来越多的华人在国际社会获得
认可，极大地提升了华人形象。大奖
得主日益年轻化，为我们带来了新的
希望。

上世纪 70年代是海外武馆的黄金时代。随着李小
龙等功夫巨星在国际影坛崛起，“功夫”一词被写进西
方人的词典，想学功夫的中外人士如潮水般涌进武
馆，武馆的发展进入全盛期。但近年来，随着社会发
展，功夫热潮逐渐退去，海外武馆的经营与发展也开
始捉襟见肘。

“教功夫，今非昔比了。”80岁的鹰爪兼太极师傅
岑亮在接受媒体采访时感叹。

内外交困的中华武馆

1973 年，功夫巨星李小龙猝然离世，海外中华武
馆的经营发展，也在此后逐渐衰落。

衰落的原因是多方面的，其中，日益高昂的经营
成本是一个重要原因。70年代，纽约华埠租金非常便
宜，月租四五百美元就可以有一个非常好的武馆场
馆，而现在，这样的租金已经是明日黄花。洛杉矶中
华总商会会长庄培源在接受本报采访时说：“现在武馆
如果要租一个比较好的地方，租费就比较贵，可能要
3000美元，加上请武术师傅的花费，3个师傅每个每月
2000美元，就 9000美元了。再加上其它的宣传费用和
各项开支等，每个月的支出可能都要上万美元了。”

另外，功夫热潮的消退也是一大原因。比起过去因
为对功夫巨星狂热而朝圣一般学习武术，今天海外人士
学习功夫的心态已经发生了变化。法国天行国际武道馆
掌门涂远见在接受本报采访时说：“传统武术是非常枯
燥的，需要大量的刻苦的练习。有个说法，叫拳打千遍，
其义自现，拳打万遍，其义自然。而对现在的人来说，他
们学习武术不是为了练功夫，更多是为了锻炼身体。”

浙江嘉兴沈门武馆馆长黄达安先生在接受采访时
说：“和平年代，法制社会，上阵杀敌的时代已经远
去，传统武术讲究技击的社会土壤已经慢慢消失。”

除了这些外在的社会原因，武术界之间的竞争也让
海外中华武馆逐渐式微。相较于其他武术类型，中国武
术强调个性化的特点让它难以有统一的学习标准，也难
以形成一种统一的学习潮流来与其他武术类型抗衡。以
跆拳道为例，黄达安介绍说：“跆拳道是由韩国政府推
动、适应世界标准化潮流的一个产物。它的优势是标准
化，从教练、教学内容、升级制服等都有一套完整详细的
规则，容易推广。而我们中国功夫则非常讲究个性化，像
八卦拳名家董海川的八大弟子，同一个师父教拳，因材
施教，每个徒弟都不一样。”

适时应变的经营之道

时代演变，强敌环伺，中华武馆的经营者也在摸
索着新的经营之道。

要想适应人们现在的学习需求，传统的武术教学
方式必须改变。涂远见说：“传统功夫的练习非常辛
苦，教学师傅对学生也非常严厉，这不适合现在的学

生。现在我们的教学更多强调兴趣引导，比如说我在
巴黎的武馆在教学之余会留出 20分钟，让孩子们参与
拔河、赛跑等不同类型的运动。通过这些做游戏的娱
乐方式，我们把传统武术搏击和娱乐结合起来，这样
更能激发学生的学习兴趣。”

另外，中华武馆也在通过多种渠道扩大自己的影
响力，让更多的人能够见识到中华武术的魅力，参与
到中华武术的学习中来。庄培源说，洛杉矶商会每年
都有组织华人的大游行，在游行当中会有很多的中华
武馆参与；在很多的商业场合，商会也会提供很多中
华武馆机会和场地，让他们表演舞狮舞龙等节目。庄
培源强调说，在宣传方面，中华武馆一定要打造一个
正面、健康的形象，这样，就能使中华武术越来越为
当地人们所接受，进一步打开市场。

庄培源还就武馆的经营给出了自己的意见。他
说：“武馆经营者要有现代经营管理的意识。以前的传
统武馆就是跟一个师傅，没有系统性的学习计划，这
样很容易就会造成学员的流失。现代武馆的经营应该
有一个流程，学员能够从这个流程中一课接一课地学
习到更多的东西，这样他就能感受到自己的成长。现
在大的武馆都开始以这种现代经营的方法来进行教学
了。”

坚守不变的中华武道

尽管遭受着巨大的经营压力，中华武者仍然坚守
着习武之道，并在时代的演变中不断传承着中华武术
与其背后的中华文化。

“2010 年我刚开武馆，很多人不了解我们的情况，
没有什么学生来报名。这种情况我坚持了一年，没钱
我就借钱交房租。开武馆这 6 年来，我们的付出非常
大，酸甜苦辣的感受都有。其他武术的武馆都有向市
政府申请补贴，我从来没有申请过，一直是自己打
拼。作为一个武者，我需要尊严，我不想向别人伸
手。”涂远见说。

涂远见表示，中华武术讲究武道，就是将武者的
精神融入生活，这种精神包括毅力、吃苦耐劳、坚强
等各种优秀的品质。“我希望能够帮助我的学生，以这
种武者的精神来面对生活中的困难，适应各种各样的
环境。”他说。

庄培源介绍说，和其他的武术比较起来，中华武
术的文化底蕴更为深厚。他说：“其他武术都要比赛，
都要将对手打倒，而中华武术不是为了打倒别人，它
更加强调的是个人的训练。这其实和我们的中华文化
是一脉相承的，这也是中华武术相对于其他武术而言
的一种文化优势。如果我们能把这一文化优势宣传
好，让更多人了解到中华武术背后的优秀中国文化，
我们一定能够更好地将中华武术发扬光大。”

涂远见说：”经营武馆这 6年来，我们一直坚持以
学生为本，对学生非常认真负责，培养他们的武德与
各种良好的中华文化。再加上我们不断参与其他公益
活动，终于取得了学生家长、当地华侨和大使馆的信
任，在各界侨胞的支持下，我们的武馆终于有了起
色。”

目前，涂远见正忙于他位于意大利威尼斯的第二
家分馆的开设事宜。
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近日，众多旅日华人与日本友好人士在日本东京都丰岛区举办了题为“熊本
和我们同在”的赈灾义演大会。本次义演活动一共收到了 195万多日元的赈灾善
款，体现了旅日华人和日本友好人士的爱心。 （图片来源：中国侨网）

中国教练在教外国学员中华武术。 （图片来源：光明网）

马来西亚华人赴广西拜关公

据中新社电 6 月 16 日农历五月十二，民间相传
为中国三国时期关羽的寿诞日。广西桂林市恭城瑶族
自治县举行关帝庙会，吸引数万名中外宾客前来祭祀
祈福。首次前来的马来西亚关老爷文化协会会长苏国
贤一行7人，向恭城武庙捐赠了一批关公文化的书籍、
书画作品一批。

苏国贤介绍，东南亚国家的关公文化颇为盛行，
但主要在于民间信仰。2015年，马来西亚关老爷文化
协会主办了“首届国际关公文化节”，第二届关公文化
节将在今年9月举行。

英国讨论研究华人群体变化

本报电 据中国侨网消息，近日，英国国会跨党
派华人事务小组与英国国会和华人社区代表进行讨
论，商议如何要求英国民政委员会对英国华人再度进
行全面的研究。

华人社区代表反映，英国华人群体在过去 30年中
变化巨大，英国民政委员会于 1986所著的 《英国的华
人社区》 报告书内容已不能准确反映最新的情况，需
要重新进行全方面的调研。

国会跨党派华人事务小组主席表示同意，同时重
申把握英国华人群体的最新情况关系到英国政府今后
的移民、民生政策，也影响着各个华人社区组织服务
的力度及效率，十分重要。

两华人获英国女王官方授勋

本报电 据中国侨网消息，在今年英国女王官方
寿辰的授勋仪式上，有两位华人获得荣誉。

谭广因社区服务而获官佐勋章，在过去 40 年间，
他将太极文化带入利物浦，成立非营利的太极学校，
并举行许多以太极为主的慈善筹款活动，为当地慈善
机构募集资金。

杜淑真则因政治和公众服务而获颁员佐勋章，她
也是今年大伦敦议会选举中唯一的华裔候选人。

纽约华裔义工获“每日英雄”奖

本报电 据中国侨网消息，供职于中华公所的华
裔义工何景文于近日荣获由纽约市社区服务协会旗
下的“退休及长者义工计划”所颁发的每日英雄
奖，以表彰其多年来为社区所作的无私奉献与杰出
服务。

何景文于 2013 年从银行退休后便投身义工行业，
在朋友的推荐下他参加了“退休及长者义工计划”时
长 3个月的培训。2013年11月何景文正式加入中华公
所义工团，专门协助社华裔民众申请政府楼及老人
屋。何景文乐于助人，态度亲和，深受民众欢迎与爱
戴。他于中华公所开办的“房屋专题讲座”深受华裔
耆老欢迎。

华 人 社 区

“我们在马德里学习成长，欢聚在中
文学校的课堂。虽然没有固定的教室，
可我们的学习却是那么欢畅。我们唱着
祖辈的歌谣，我们诉说美丽的梦想，学
好母语是我们的荣光……”

这是西班牙马德里华侨华人中文学
校的校歌。这所学校初建时只有 4 个班
级、4名老师和70名学生，20年间换过7
次校址，学生人数却不断增长，最多时
达到 780 人，分为 27 个班级，中文教师
32人。

此前，在马德里“怡景宫”，数百名
孩子用清脆的童声合唱校歌，用熟练的
汉语向老师和来宾汇报学习成果，用这
种特殊的方式庆祝学校20周年校庆。

马德里华侨华人中文学校校长叶玉
兰在致辞时忆起当时创办这个学校的初
衷。她说，当时，有位华侨说自己“绝
后”了，他的三个儿子外国生、外国
长，学的是外国文化，“中国话不会说，
中国字不认识，跟家长也不能沟通，不
是等于‘绝后’了吗？”

“我一个亲戚的女儿在西班牙的大学
毕业，被一家西班牙公司招聘并派到北
京工作，工资很高，但一个月后就被辞
退。原因是中文太差，不能胜任工作，”
叶玉兰说。

办中文学校，刻不容缓。西班牙华
侨华人协会和西班牙华侨华人妇女联合
会就把创办中文学校作为当务之急，他
们四处租借校舍，1996年 10月，马德里
华侨华人中文学校终于办起来了。

“这些年我们搬过 7 次家，虽没有固
定校舍，但我们的学校依然在迅速发
展；虽是周末上课，但学生的进步显
著，他们原来听不懂、不认字、不会
说，到现在能较好地使用中文听说写。”
叶玉兰说。

叶玉兰说，从2005年开始，学校每年都有几十名学生参加
汉语水平考试，不少学生通过了5级和最高6级考试。2010年该
校490名学生参加中国国务院侨办的知识竞赛，其中有228名学
生取得优良的成绩。最近 15年，该校共有 350多名学生先后参
加过世界华人青少年作文比赛，其中2/3获奖。学校也被国务院
侨办评为全世界首批海外华文教育示范学校。

在传授文化知识的同时，马德里华侨华人中文学校还注重
对学生进行爱国主义教育。香港、澳门回归时，学校组织学生
参观图片展，让他们了解中国历史。汶川大地震时，该校学生
踊跃捐款，全校师生共捐了1万多欧元……

庆典上，西班牙华侨华人协会主席毛峰代表华侨华人社团
向叶玉兰校长赠送一幅“善”字，赢得全场热烈掌声。

“谁言寸草心，报得三春晖。”学生在舞台上高声诵读唐诗
《游子吟》，他们知道，自己是龙的传人，要用母语诉说自己对
中国的热爱。 （据新华社电）
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加州旧金山销售力高级主任蔡
裕国 （右三） 入选“白宫学者”。

（图片来源：新华网）


